

ENCUENTRO REGIONAL SOBRE ACCESO A LA JUSTICIA

Fecha: 2 y 3 de octubre de 2025

Lugar: Centro de Formación AECID, Cartagena, Colombia

Contexto y objetivos

Los distintos actores que operan en el sector justicia en Iberoamérica desarrollan líneas de trabajo sobre acceso a la justicia. Desde la aprobación de las *Cien Reglas de Brasilia sobre Acceso a la Justicia de las Personas en condición de Vulnerabilidad* en el año 2008, se ha consolidado un acervo bastante homogéneo en la materia.

En el año 2021, la Conferencia de Ministros de Justicia de los Países Iberoamericanos (COMJIB), la Cumbre Judicial Iberoamericana, la Secretaría General Iberoamericana (SEGIB) y el Programa Iberoamericano de Acceso a la Justicia (PIAJ) iniciaron los trabajos preparatorios para dotar a la región iberoamericana de un convenio internacional que permitiera regular de manera vinculante este acervo regional. Así, el proyecto de Convenio Iberoamericano de Acceso a la Justicia (CIAJ) surge de la necesidad de que los Estados iberoamericanos cuenten con un instrumento internacional vinculante que genere derechos exigibles para la ciudadanía y obligaciones hacia las políticas que impulsan los Estados acordes con la evolución que ha tenido el acceso a la justicia en las últimas décadas.

De esta forma, el CIAJ busca profundizar y concretar las referidas Reglas para convertirlas en obligaciones concretas que permitan mejorar el acceso a la justicia de la población en general y de los grupos en condición de vulnerabilidad en particular. Esto permitirá avanzar en la consecución del ODS 16 que establece en su meta 3ª “Promover el estado de derecho en los planos nacional e internacional y garantizar la igualdad de acceso a la justicia para todos”.

En este marco, la Secretaría General Iberoamericana (SEGIB), con la colaboración técnica de la Conferencia de Ministros de Justicia de los Países Iberoamericanos (COMJIB) y el financiamiento de la Agencia Española de Cooperación Internacional al Desarrollo (AECID), organiza el presente encuentro con el objetivo de generar un espacio de discusión en torno a las principales problemáticas de acceso a la justicia en la región iberoamericana y revisar el borrador del CIAJ de cara a una eventual firma de dicho instrumento en la próxima Asamblea Plenaria de la COMJIB.

Programa

Día 1 – 2 de octubre de 2025

8:00- 9:00: APERTURA INSTITUCIONAL

- Enrique Gil Botero, Secretario General de la COMJIB
- Alejandro Kawabata, Director de Asuntos Jurídicos e Institucionales de la SEGIB
- Carlos Pérez Ybarra, Director del Centro de Formación de la AECID

Presentación de los contenidos y metodología del encuentro. Información e intercambio con los participantes.

09:00- 10:30: Revisión del Borrador de la Convención Iberoamericana de Acceso a la Justicia

Participantes: SEGIB, Unidad Técnica del PIAJ, Secretaría General COMJIB, Representantes de Ministerios de Justicia.

10:30-11:00 PAUSA CAFÉ

11:00- 12:30: Revisión del Borrador de la Convención Iberoamericana de Acceso a la Justicia

Participantes: SEGIB, Unidad Técnica del PIAJ, Secretaría General COMJIB, Representantes de Ministerios de Justicia.

12:30- 13:30: ALMUERZO

Se recuerda a los Sres. Representantes de los Ministerios de Justicia que durante la tarde, en el horario de 13:30 a 17:00, se realizará una actividad coordinada por la COMJIB.

Día 2 – 3 de octubre de 2025

8:00- 10:00: Revisión del Borrador de la Convención Iberoamericana de Acceso a la Justicia.

Participantes: SEGIB, Unidad Técnica del PIAJ, Secretaría General COMJIB, Representantes de Ministerios de Justicia.

10:00- 10:30: PAUSA CAFÉ

10:30- 12:00: Conclusiones generales sobre la proyección de la Convención Iberoamericana de Acceso a la Justicia y posibles sinergias con el Programa

Iberoamericano de Acceso a la Justicia (PIAJ) y la Red Iberoamericana de Cooperación Jurídica Internacional (IberRed).

Participantes: SEGIB, Unidad Técnica del PIAJ, Secretaría General COMJIB, Representantes de Ministerios de Justicia.

12:00: Cierre

12:00- 13:30: ALMUERZO